

# EL GUANACASTE

Se publica tres veces al mes  
ORGANO DE "LA CASA DE GUANACASTE"

San José, Sábado 20 de Julio de 1935

REDACTORES:

Prof. don Juvenal Vega R.  
Don Francisco Leal  
Don Marcelino Canales  
Don Fabio Carrillo

Vale 10 Cts.

AÑO I

DIRECTORES:

Prof. don Salvador Villar M.  
Don Higinio Vega O.  
Don Liborio Flores  
Don Manuel J. Grillo.

ADMINISTRADOR:

Don Alejandro García V.

NÚMERO 11

## EDITORIAL

# La salvación de Costa Rica está en el cultivo de la tierra que devuelve el mil por ciento

Costa Rica, indudablemente, está viviendo una hora angustiosa, la más terrible de su historia.

Do quiera lanzamos la mirada escrutadora sólo vemos la oscuridad del horizonte.

El cambio sube, los salarios bajan, la producción agrícola disminuye, la vida se encarece ostensible y la deuda pública crece como las mareas de marzo. Este es el cuadro trágico del actual momento; en tanto que, Ejecutivo y Representantes al Congreso, decláranse impotentes ante el caos que se presenta. ¿Qué haremos ante tan dura realidad? No será por cierto cruzarnos de brazos, impotentes. Somos un país pequeño, de pocos recursos. No tenemos industrias; pero allí están nuestras tierras: tierra joven, exuberante, virgen, que nos devolverá mil por ciento cuando reclamemos su concurso.

Por qué, pues, nuestros hombres que mandan no se deciden de una vez a encarrilar sus esfuerzos hacia la explotación de ese tesoro inagotable?

Creemos que ya es hora de abandonar esa funesta política de los palanganos. ¡No más leyes proteccionistas! Esa protección debe ser directamente al pequeño agricultor, es decir, a los que no tienen recursos monetarios para hacer sus siembras.

Es casi ya un lugar común aquello de que el Guanacaste será el futuro granero de Costa Rica; sin embargo, nosotros creemos que actualmente es ya el mayor abastecedor, no obstante que aquella agricultura no recibe el menor apoyo de parte del Estado, como no sea la protección que se está dando a la industria ganadera. Por eso creemos que el día que el Estado se preocupe seriamente por impulsar el cultivo de la tierra creando las Cajas Rurales, divulgando sistemas científicos y resuelva el problema de las carreteras, ese día Costa Rica podrá pagar la fabulosa deuda que hoy oprime, como anillo de hierro, la garganta de sus habitantes.

Nosotros queremos hacer un llamamiento, desde estas humildes columnas, al patriotismo, sensatez y sentido común de los hombres de Gobierno. No más política de palanganos, señores. Queremos menos teoría y más practicismo en la solución de los problemas vitales de la nación.

## De la "Revista Médica"

Con verdadera satisfacción felicitamos al distinguido médico, don Joaquín Zeledón, Director de la «Revista Médica» publicada en esta capital, por su conceptuoso trabajo, «El momento sanitario que confrontamos», inserto en el N.º 14 correspondiente a junio de este año.

Con todo y ser legos en la materia que trata el doctor Zeledón A., con tanta claridad y oportunidad en su brillante trabajo, que revela un profundo y ordenado análisis de nuestra actual situación sanitaria, hemos podido apreciar el gran valor que representa dicha exposición, completada con las correspondientes conclusiones finales.

Estudios orientadores de esta naturaleza debieran ser leídos y apreciados por los estadistas que tienen a su cargo el importantísimo asunto sanitario del país, a fin de sacar de ellos el mayor provecho posible en favor de la comunidad. Este esfuerzo del doctor Zeledón revela, además, el sano patriotismo que lo anima.

## Comerciantes de las Juntas de Abangares

Una de las maneras de darle importancia a los pueblos de nuestra provincia, es: hablar de sus adelantos agrícolas y comerciales. Por esta razón, yo me tomo ahora este trabajo, empezando por comentar la importancia de nuestras casas de comercio de este cantón.

Don José Chan, fué quizá, el primer comerciante que se estableció en esta población, ya cuando las minas de Tres Hermanos y Tres Amigos estaban en su verdadero apogeo. Es natural de Canton de la República China; aquí tuvo su esposa y al lado de ella crió a sus hijos quienes son actualmente, los que manejan los negocios de tienda y pulpería, ganado etc.. Su casa de comercio es una de las más importantes de la localidad y por consecuencia de sólido capital.

En su género la sigue la poderosa casa de Francisco Apuy, cuyo gerente es nuestro buen amigo don Alfonso Apuy, quien inteligentemente, no obstante su mediana edad, maneja con acierto esos intereses. Esta casa también es muy vieja de trabajar en esta localidad; es tan fuerte, que en la actualidad la consideramos como un formal almacén de donde se surten varias casas de menor importancia.

Pasa a la 3ª página

## Salvemos a Costa Rica del dominio absoluto de Sancho Panza, quién está saturando demasiado nuestro ambiente

### Guanacaste por su topografía y variedades de climas es la más llamada para acoger en su amplio territorio las colonias agrícolas

«La Secretaría de Fomento ha traspasado las parcelas de la Colonia de Pococi a nuevos elementos».

«Resultó un fracaso la organización que se dió con obreros que no soportaron las condiciones climáticas del lugar».

«Solamente cuatro familias de los que primeramente llegaron se mantienen allá».

Así lo afirma el *Diario de Costa Rica* del 12 del corriente.

Los representantes de Costa Rica en la Cámara Legislativa, cuando se ha tratado de fundar Colonias, jamás se han acordado que existe la Provincia de Guanacaste en donde hay campo para establecer sin los inconvenientes que tienen en otros lugares.

En realidad en nuestra Provincia tenemos terrenos feracísimos, hay una variación de climas admirable, en donde pueden escogerse según el ramo de agricultura a que se quieran dedicar, no hay carreteras pavimentadas; pero sí hay fácil acceso a todos sus terrenos sin los inconvenientes que hemos notado en algunas de las colonias que han decretado últimamente; allí se goza de una magnífica salud sin tener que recurrir a los pésimos auxilios que presta la Secretaría de Salubridad.

Si en el Guanacaste se establecieran siquiera dos colonias, una al Norte de Miravalles, contiguo a los terrenos que allí tiene el Municipio de aquel Cantón y otra también al Norte del Cantón de Cañas, estoy seguro, que antes de mucho tiempo, serían aquellos lugares un emporio de producción que ayudaría al abaratamiento de los artículos de primera necesidad. Y si hablo de esos dos Cantones solamente es porque ellos son los que menos fuentes de riqueza tienen por su pequeñez de

### El Banco Internacional y la agricultura guanacasteca

En un diario de la mañana se informa que el Banco Internacional estudiará las condiciones de los agricultores guanacastecos, con el fin de ver si es posible adelantarles algunas sumas por la cosecha de arroz.

Se desea librar a los pequeños agricultores de las garras de los acapadores. Nosotros aseguramos que nada se ganará, de realizarse ese proyecto, puesto que el pequeño agricultor ha caído en

la red del acaparador precisamente desde que inició la siembra. Esto es, que sus trabajos son hechos con dineros adelantados pero en forma usuraria. Si el Estado, o en el caso concreto el Internacional, quiere hacer algo en beneficio real de la agricultura guanacasteca, deberá establecer nuevamente las «Cajas Rurales».

Estas si constituirían verdadera solución y fomento para la pequeña agricultura.

### «La Casa de Guanacaste» es la verdadera y única abanderada del movimiento unionista en Guanacaste

En un artículo que publicamos en el pasado número, firmado por uno de nuestros Representantes en Guanacaste se dice que el movimiento de la unión guanacasteca fue flor de un día, sólo para coger incautos.

Nosotros sabemos que semejante cargo va dirigido al líder liberiano de última hora; aquel de los sensacionales reportajes en «Diario de Costa Rica», el cual si capituló, alzando velas, cuando juzgó, que había llegado el momento oportuno para la consecución de sus aspiraciones personales. No se nos alude a nosotros en ese artículo, pero vamos a hacer algunas observaciones al margen de él, toda vez que nos consideramos únicos inspiradores, verdaderos abanderados del actual movimiento de unión guanacasteca. No es una presunción nuestra. Sepamos por

población y porque todo lo valioso de ellos está en manos de muy pocos propietarios; pero colonias para agricultura se pueden fundar en todos los cantones del Guanacaste y su resultado sería satisfactorio, como no lo ha sido la Colonia de Pococi, como se nota de la publicación anterior, hecha en el *Diario de Costa Rica* del 12 de los corrientes.

Llamamos la atención a nuestros representantes del Guanacaste, para que formulen un proyecto a fin de que en nuestra Provincia se funden colonias con el mismo apoyo del Gobierno que se ha otorgado a otras en diferentes lugares del país.

MANUEL J. GRILLO A.

No debemos dejar pasar inadvertido el valioso ensayo publicado en nuestro periódico por el joven don Alejandro García Arguedas, aventajado estudiante del 3er. año de nuestra Escuela de Derecho. Es un ramillete de aspiraciones y críticas sanas tendientes a la renovación de nuestro extraviado *modus operandi* en materia electoral, cuya degeneración todos estamos palpando. Y es que en realidad la inmoralidad del sufragio está llegando al colmo; se ve claramente que los cimientos legítimos de tan trascendental función están desapareciendo y sustituyéndose por bases podridas ayunas de honradez, civismo y seriedad. Oímos con dolor afirmar en una reunión a un viejo y querido profesor que la política es puro interés y esperamos luego en vano la frase consiguiente de reprobación y la promesa de renovación para la juventud que escuchaba.

Sancho Panza tiene saturado, el ambiente. Voces aisladas de reacción se oyen de vez en cuando, que apenas logran arrancar una sonrisa irónica y compasiva a los grandes maestros de nuestra política nacional. Don Quijote está apachurrado y completamente derrotado en Costa Rica. Huye desparpado esta vez con su preciosa carga de nobles idealismos y, en su interminable fuga, todo el mundo aquí lo lapida y escarnece. Unos pocos compadecen al pobre manchego. Es una de las derrotas más grandes de su historia; un fenómeno sin precedente porque en todas partes se observa, como es natural, que ni Sancho ni don Quijote han podido dominar absolutamente entre los conglomerados de hombres. No se puede vivir sin pan, es verdad, pero tampoco es posible hacer del pan el único objetivo de la existencia. No se puede vivir la vida civilizada sino a base de nobles ideales, pero tampoco es posi-

Pasa a la 2ª página.

CÚRESE DEL ESTÓMAGO

TOMANDO

Cordial Texco

Contra la biliosidad

TOME

Cordial Texco

## Salvemos a Costa Rica del dominio...

Viene de la 1.ª página.

ble cifrar en el idealismo el único objetivo de la existencia. Entre ambas anomalías, si fuerza fuera aceptar sólo una de ellas nosotros nos quedaríamos con la última para satisfacción de nuestro espíritu. No faltaría el mendrugo de una alma compasiva.

Pero volvamos a nuestros carneros. El hecho cierto es que se está desnaturalizando entre nosotros la función democrática del sufragio en forma alarmante, al punto de que después de una de nuestras campañas, que nosotros llamamos *cívicas* muy orondas, lo que queda es algo catastrófico, especialmente desde el punto de vista moral: el vicio funesto de la nefasta polifluencia se afirma y agranda; el sector de los inclinados a la ociosidad toma mayores proporciones; los trabajadores de todo el país trabajan menos y distraen tiempo intrigados por el devaneo político, significando esto en conjunto pérdidas para ellos y la economía nacional; se votan al viento cientos de miles de colonos en propaganda la mayor parte de los cuales se emplean en fomentar el vicio del licor entre la masa casi inconsciente del *pueblo soberano* y la compra de votos; las divisiones locales de los pueblos se ahondan y reducen con las diatribas e insultos que se prodigan a porrillo mutuamente; el Tesoro Público se recarga con nuevos sueldos y aumentos de los existentes, pues por sabido se calla que cada quien, con rarísimas excepciones, al intervenir en la política se entusiasma y opera aguijoneado por el aliciente de un *hueso* en perspectiva. No hemos visto todavía el raro fenómeno de que un político de campanillas en acción se quede después del triunfo sin su buena tajada, y si hemos observado que, cuando en el curso de la campaña el candidato, urgido por circunstancias apremiantes se ve obligado a anular o variar un ofrecimiento, *ipso facto*, el pa-

triotismo y ardor cívico del político desafortunado, se desvanecen como por encanto y éste sale por allí, declarando que *por decoro* se coloca en campo neutral. Esto sí, pasados unos días, no se va con armas y bagaje al bando contrario, clara o disimuladamente, una vez hechos los nuevos y correspondientes arreglos a base de *patriotismo*, naturalmente.

Si pudiéramos apreciar en algún aparato extraordinario a manera de termómetro, los grados de cultura, ética y dinero que vamos perdiendo después de cada una de estas campañas nuestras, nos quedaríamos estupefactos y espantados. Cada una puede casi compararse con una catástrofe nacional.

Hasta dónde nos irá a llevar esta sucia corriente saturada de pasiones personales y sórdido interés, desprovista de ideales de mejoramiento social y nacional? Ya es tiempo de que aparezca la reacción por algún lado, porque si no se presenta, tendrá que naufragar nuestra democracia en un mar de miseria, escepticismo y desilusión. Es sin duda alguna al candidato triunfante futuro a quien corresponde orientar con energía patriótica y sabiduría nuestra barca y colocarla con firmeza en la ruta conveniente, porque nuestra pobre Costa Rica, ya no podrá soportar cuatro años más de desequilibrios, desorden y relajación. Cabe aquí recordar aquella severa advertencia del Dante: «Oh! qué circunspectos deberían ser los hombres, ante los que no solamente ven sus actos, sino que, con la inteligencia, leen en el fondo de su pensamiento!»

SATIRICÓN

### DAR

No me creo maestro, ni gale; no soy más que un hombre que aspira a ser bueno. Si algo doy a los demás, ello es la obra de mi deseo de dar. Sigo creyendo que esa es una firme manera de perfeccionarse. Y luego, es tan consolador y tan bello pensar que podría tener tino en este mundo el mismo sentido que una humilde flor. A veces se me ocurre que todo el universo no expresa sino una sencilla aspiración: dar. Dios es el dón.

OMAR DENGO

## ¿Es Ud. el sostén de su familia?

Evite esto...

Por una pequeña suma de dinero puede Ud. proteger a su esposa e hijos de llegar a este extremo.

### ¿Cómo?

Con una Póliza de Vida, que le ofrece el

## Banco Nacional de Seguros

(a las órdenes del público)



## Mar adentro

Recuerdos de mis años mozos y de mis viajes en bongo a la bella tierra de Cuzcatlán, brillantes de emociones y de sorpresas; desde la cubierta de nuestro bongo divisábamos la costa nicaragüense que a nuestra vista se abría como espléndido arco de esmeraldas, cuya cuerda la trazaba nuestra quilla sobre el agua, en línea recta que partiendo del extremo del Cabo Papagayo de la costa guanacasteca, terminaba en la Punta Cosigüina a la entrada del Golfo de Fonseca; nuestra brújula marcaba invariablemente un sólo rumbo si mal no recuerdo, Nor-Noroeste, al trazar la cuerda del arco de la costa nicaragüense; rumbo conocido y practicado por nuestro viejo lobo de Mar, don Crescencio Rocha.

La poesía que sigue, la he vivido personalmente en una noche de tempestad:

Mar adentro bogaba mi barquilla azotada por rudas tempestades, grandes olas partiendo con su quilla, dura suerte en aquellas soledades;

Avanzaba jugando con la espuma la vela destrozada por el viento, en derredor flotaba densa bruma, ni una estrella en el alto firmamento;

Avanzaba dejando blanca estela, perdida la ribera en lontananza... iba sin rumbo, sin timón, sin vela, zig-zag trazando en pos de mi esperanza;

Así bogaba yo. Mas de improviso rasgándose la niebla opalescente, resurge en lontananza el paraíso oculto de tu amor; bello y sonriente...

GUSTAVO DUARTE.

Nota: 1908; esta es la fecha de la tragedia descrita, y el nacimiento de esta composición.

Las Juntas, Julio de 1935.

### Nueva Directiva de La Casa de Guanacaste

Para ilustración del público en general y de los asociados particularmente, informamos que el domingo 14 de los corrientes se eligió nueva Directiva de acuerdo con lo que ordena el estatuto, quedando integrada en la siguiente forma:

Presidente, Salvador Villar, Vice-Presidente, Manuel A. López, Secretario, Liborio Flores, Pro-Secretario, Máximo Solano, Tesorero, Rubén Báez, Fiscal, Andrés Santana, Vocales: Manuel Grillo Oca, Rafael Gutiérrez, Matilde Gutiérrez.

Tiene la actual Directiva una labor ardua por delante que confiamos sabrá llevar a buen término guiada por la experiencia y laboriosidad de su Presidente y la inteligente colaboración de todos los socios.

### Pida en todas las BOTICAS

Cordial Texco

### Nota triste

EL GUANACASTE se une también al lamento de algunos periódicos de esta capital, por la muerte prematura y trágica del joven luchador, don Frank Pineda, quien por sus valiosas prendas personales y nobleza de espíritu, constituía un elemento social

### TOMANDO Cordial Texco digiere Ud. mejor

### La palmera "Guanacaste" fue plantada en la Escuela de San Isidro de Coronado

Muy complacidos leímos la crónica del «Diario de Costa Rica» donde se informa haber sido plantada por la Escuela de San Isidro de Coronado la palmera «Guanacaste» en honor—se dice allí—de la hermana provincia lejana.

No podríamos nosotros, de ninguna manera, pasar desapercibido tan hermoso gesto, ya que ello implica realmente un reconocimiento franco del valor de nuestra «pequeña Patria» (Guanacaste).

Vaya para el personal docente de la Escuela de Coronado el testimonio de nuestro reconocimiento sincero.

de efectivo e inestimable valor.

Uno de los últimos rasgos enaltecedores de su vida, estando todavía al servicio de una de las empresas aéreas nacionales, fue el haber protestado franca y enérgicamente contra el alza reciente de las tarifas, verificada por dichas compañías, lo cual en gran parte le originó la caída de su posición.

Nosotros también enviamos un sentido pésame a su familia.

# ENTA

## SERVICIO DE CORREOS, PASAJEROS Y ENCOMIENDAS

Oficina frente al Parque Central - Teléfono 3596 - Hangares 3592

Itinerarios que rigen del 5 de Junio de 1935, hasta nueva fecha:

LUNES	MIÉRCOLES	VIERNES	SABADO
San José ..... 6.30	San José ..... 6.30	Puerto Cortés ..... 9.35	Las Cañas ..... 7.30
Puntarenas ..... 6.55	San José ..... 6.30	Buenos Aires ..... 9.55	Santa Cruz ..... 8.05
Liberia ..... 7.45	Puntarenas ..... 6.55	San Isidro ..... 10.25	Nicoya ..... 8.20
Tempisque ..... 8.00	Santa Cruz ..... 7.40	San José ..... 11.10	Las Juntas ..... 8.55
Santa Cruz ..... 8.20	Filadelfia ..... 8.00		Puntarenas ..... 9.20
Puntarenas ..... 9.05	Liberia ..... 8.25		San José ..... 9.0
San José ..... 9.40	Puntarenas ..... 9.10		
	San José ..... 9.45		
MARTES	JUEVES	SABADO	DOMINGO
San José ..... 6.30	San José ..... 6.30	San José ..... 6.30	San José ..... 6.30
Puntarenas ..... 6.55	San Isidro ..... 7.15	Puntarenas ..... 6.55	San Isidro ..... 7.30
Las Juntas ..... 7.20	Buenos Aires ..... 7.50	Liberia ..... 7.45	San José ..... 8.10
Nicoya ..... 8.00	Puerto Cortés ..... 8.20	Sardinal ..... 8.10	San Ramón ..... 8.10
Las Juntas ..... 8.30	Puerto Jiménez ..... 8.40	Santa Cruz ..... 8.30	Villa Quesada ..... 8.40
Puntarenas ..... 8.45	La Cuesta ..... 9.05	Puntarenas ..... 9.15	San Ramón ..... 9.10
San José ..... 9.20		San José ..... 9.50	San José ..... 9.35

NOTA: Este itinerario ha sido aprobado por el señor Director General de Comunicaciones. Tendremos mucho gusto en llevar a domicilio las encomiendas, siempre que sean dentro del perímetro de la ciudad de San José; y las encomiendas que sean enviadas del Guanacaste, y de fácil descomposición y siempre que la dirección esté bien especificada.

## EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS, S. A.

RAPIDO - SEGURO - ECONOMICO

Tome

Gambrinus

Deliciosa

**La fiesta del árbol en Las Juntas de Abangares**

**Bello discurso pronunciado con tal motivo por la inteligente maestra doña Delia de Acuña**

Compañeros y niños:

De cuantas fiestas la niñez celebra, ninguna más sencilla, hermosa y útil que la fiesta del árbol. Elegir una estatua significa reconocer un mérito y exponer a la contemplación de las generaciones para formar virtudes con el ejemplo de la virtud; decir unas palabras, si éstas son sinceras, vale tanto como verter un espíritu para derramar aguas de elogios fecundantes del suelo patrio; pero, plantar un árbol para el cual hacen un hoyo los padres cuyas ramas se extienden al cuidado de los hijos y cuyas flores embalsamarán el aire para delicia de los nietos es hacer perdurable el espíritu de la ciudad a través del tiempo, es hacer correr, en la sabiduría que sube de la tierra el jugo de nuestros propios corazones para ofrendarla al porvenir en sombra y en armonía, en protección y en felicidad.

Nada sirvió tanto al hombre como el árbol, abrigo que Dios tendió sobre las primitivas intemperies, pues cuando el hombre pisaba indeciso la tierra, fueron ellos sus naturales protectores, quizá por eso llegaron a inspirar idolatría desde los primeros tiempos.

Arboles fueron los primeros templos y bajo las frondas se sintieron las primeras palpitaciones de la vida. Fué la encina sagrada, porque a su sombra y a su amparo elaboraron las conciencias de los primeros hombres, los consuelos de la fe religiosa y los destellos de la primera civilización. Los griegos y los romanos la veneran porque bajo sus copas murmuraron sus primeras oraciones...

Llevar el ciprés el simbolismo funeral de la muerte y cree y llora eternamente sobre las tumbas de los desaparecidos.

Árbol, tronco de árbol, fué aquel en que los fariseos clavaron el cuerpo del Redentor y de un árbol se extrae el

místico incienso que como aliento de Dios embalsama los altares cuando se celebra el santo sacrificio.

Bajo una ceiba se dijo la primera misa por los descubridores de las entonces salvajes regiones de la América...

A Cuba le cabe la gloria de haber sido la que ofreció una ceiba para decir bajo su sombra la primera misa...

Quién de nosotros no ha tenido un momento de gusto solaz reclinado a la sombra de un árbol respirando el aire puro y saludable de las selvas...

El árbol es pues, cuna que mecen los cantos maternos, trozo que arde en el hogar mientras en los corazones se quema el incienso del amor, sostén de nuestras casas, pupitres de nuestras escuelas, báculo que guía la temblorosa mano del anciano; luz y sostén fué siempre el árbol; luz y sostén hasta que al fin fiel como esas canas ejemplares que siguen a sus dueños en la muerte, nos abraza en el sepulcro abriendo sus regazos para juntar la cal de nuestros huesos.

Nada como plantar un árbol. Y si el árbol nos auxilia y nos acompaña y nos protege en toda la larga historia de la vida del hombre, si la naturaleza nos muestra todos los cuidados que pone al construir un árbol, ¿por qué no cuidarlos nosotros? ¿por qué no amarlo?

No olvidéis niños que quien siembra un árbol prepara el pan para una familia; pues ellos nos dan vida y alegría. Ho dicho.

DELIA DE ACUÑA

Nota de la Dirección.—Pedimos excusas a nuestro activo corresponsal de Las Juntas por no poder publicar todo el material que recibimos. La falta de espacio nos priva de ello.

Anúnciese en "El Guanacaste"

**Dr. R. A. Grillo**

Médico, Cirujano y Obstétrico Alemán

Telefonos:  
Oficina 3141  
Residencia 3862

Oficina contigua a la Farmacia Grillo

Despacho:  
9.30 a. m. a 12 m.  
3 p. m. a 5 p. m.

**Comerciantes de Las Juntas de Abangares**

Viene de la 1.ª página

Segnini y Hermanos

Así se llama la casa de comercio que maneja la venerable señora doña Angelina viuda de Segnini casa que tiene gran movimiento comercial, cuyo gerente es nuestro distinguido amigo don Mario Segnini, quien inteligentemente trabaja al lado de su señora madre, que es y ha sido madre ejemplar en nuestro mundo social.

Hay dos boticas muy surtidas que manejan los señores don Agapito Lizano y don Cosme Salazar, hombres que por la gran práctica que tienen en esta clase de negocios, hoy se han conquistado toda la confianza del pueblo abangareño. Don Alfonso Apuy también tiene un Botiquín que desempeña real importancia en nuestro vecindario.

La Tiendita

Con este nombre es conocida la casa comercial de don Mario Murillo, la cual se inició en este año y, gracias al buen trato que allí se da al cliente, como a la inteligente forma de llevar el negocio, este joven luchador se ha abierto un campo propicio en la vida comercial de este lugar.

Don Rubén Rodríguez

Este señor que toda su vida ha sido de trabajo abnegado al lado de su estimable señora, hoy es dueño de una importante pulpería y de la mejor panadería de esta localidad. Maneja sus máquinas con fuerza propia e ilumina su casa y sus talleres con planta también propia.

Raschide Ceba

Este es otro joven, recientemente establecido con tienda y pulpería, ha conseguido una posición independiente. Hoy su casa está entre las que se cuentan como importantes.

Zapaterías

Don Rubén Venegas y don Antonio Guzmán, don José Alvarez Aguirre y don Juan Rafael Calderón, son los señores que se encargan de esta clase de negocios. Los señores Venegas y Guzmán tienen

zapaterías de gran importancia y gozan en el vecindario de fama por su buen trabajo y material.

Doña Enriqueta Rodríguez

Esta señora que ha sido mártir del trabajo, hoy figura entre los comerciantes, presentando una panadería de segunda orden con recomen-

**Las treint...**

- Los hombres fi...
- 1.—Carácter def...
  - 2.—Hábitos perjud...
  - 3.—Falta de perseveran...
  - 4.—Pereza mental y física.
  - 5.—Inadecuada iniciación y fundamentación de todo negocio.
  - 6.—Incapacidad de encontrar placer en la realización de un trabajo.
  - 7.—Superioridad del placer sobre el trabajo durante los años de formación.
  - 8.—Impaciencia. *Hábitos Golondrina.*
  - 9.—Falta de agallas.
  - 10.—Juicio pobre. (Resultado de la ignorancia).
  - 11.—Temor de cargar con responsabilidades.
  - 12.—Desconfianza excesiva.
  - 13.—Soberbia.

- 22.—Inquietud: negativa...
- 23.—Deseos de hacer fortuna en pocos días.
- 24.—Extravagancia.
- 25.—Incapacidad de mantenerse a la altura de la época. (Por medio de la lectura, la investigación y los contactos extranjeros).
- 26.—Perezosa aceptación de

LA DISPEPSIA SE CURA TOMANDO **Cordial Texco**

**PASTILLAS ORIENTALES**  
10¢ el sobre

daciones por la buena calidad de su artículo.

Adán Trejos.

Hombre de trabajo establecido en San Antonio con una casa de comercio de importancia, por su gran existencia y movimiento comercial.

Don Rubén Salazar Arguedas.

Es la persona más acomodada de la zona minera. Un hombre en toda forma; entró allí con \$ 200.00 y hoy es el propietario de los comaristatos de La Sierra, Golongona, y Tres Hermanos. Este señor y sus hermanos, son verdaderos ejemplares entre nuestra juventud.

Don Juan Bello y don Juan Valenciano.

Vecinos del Dos de Abangares; son ellos agricultores de nuestro cantón y los principales productores del café de Abangares; artículo que ellos mismos exportan.

Ambos, son infatigables en el trabajo. Hasta aquí mi pequeña reseña.

JUAN GUEVARA CÁRDENAS.

Las Juntas, 30 de junio de 1935

**Los vecinos de Tilarán y "El Guanacaste"**

Con pena hemos recibido devuelto por nuestro agente del Cantón de Tilarán un paquete con casi todos los periódicos que le hemos mandado para venderlos a los vecinos de aquel floreciente Cantón, indicándonos que no han podido colocarlos, y que allí se prefiere leer las hojas sueltas de los diferentes partidos políticos, que se reparten gratis.

Antes se nos había dicho que en Tilarán no tienen interés en leer nuestro periódico porque la mayoría de sus vecinos no son Guanacastecos y poco les interesaban nues-

tras prédicas referentes al progreso de aquella Provincia.

Nos resistimos a creer que el vecindario de Tilarán escatima diez céntimos que le cuesta cada número de EL GUANACASTE y se priva de leer, no proceadidas y sandeces políticas, como son la mayoría de lo que se publica en esas hojas sueltas, sino problemas de gran interés para la vida y progreso de aquella Provincia, y no lo creemos porque si bien es cierto que la mayoría de aquel vecindario no son guanacastecos, también lo es, que ellos, aunque haciendo un esfuerzo personal, se estén

- 14.—Incapacidad de mirar adelante, pensar adelante, proyectar adelante (Previsión).
- 15.—Celos.
- 16.—Falta de tacto.
- 17.—Exceso o carencia de fe en sí mismo.
- 18.—Incapacidad de empezar solo cualquier cosa.
- 19.—Inhabilidad para impresionar favorablemente a otro. (Generalmente hay razones).

muchas cosas en lugar de investigar la verdad.

- 27.—Excesiva indulgencia en los gastos en lugar de mantener ojo avizor sobre la planilla de balances.
- 28.—Falta de habilidad para la organización.
- 29.—Negligencia en todos los sentidos.
- 30.—La conciencia de no merecer el éxito: El temor.

Combata el estreñimiento TOMANDO **Cordial Texco**

**Pensamientos**

—La ruina de la mayoría de los hombres principió en un momento de ocio.—Geo S. Hallard.

**Aviso a los guanacastecos**

**GRAN HOTEL REX**

Baños de agua fría y caliente

**SERVICIO ESMERADISIMO**

Sin lugar a duda el más barato en su clase

Atendido personalmente por su propietario

**JOSE SEGNINI**

aprovechando de aquella rica región de nuestra Provincia y por ese mismo hecho, como consecuencia natural, debieran cooperar con la miserable suma de diez céntimos para comprar este periódico.

CÚRESE ESE MAL ALIENTO TOMANDO **Cordial Texco**

**AVISO Barbería Modelo LIBER...**

Aseo, buen trato, Atendida por su pro...

Jose

**Dr. Mariano Salazar B.**

DESPECHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700 HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

**Botica Central de Filadelfia de SALVADOR RIVAS RIVAS**

Despacho de Recetas  
Compra y venta de objetos de Arqueología Indígena

FILADELFIA - GUANACASTE

Más de 300.000 exámenes; más de 25 años de laboratorio es su garantía.

**LABORATORIO BACTERIOLOGICO**

DEL LIC. CARLOS VIQUEZ

AVENIDA CENTRAL SAN JOSE, C. R.

## sufragio

# CONFIANZA

... el pago que el... no triunfante tuviera... hacer a los que hubieren... facilitado su capital para la campaña, lo que viene en perjuicio de los empleados públicos, que son los que en definitiva, cargan con esta deuda, pues es sabido, que una vez pasada la campaña política, se les hace una deducción en sus sueldos a fin de pagar la deuda política.

Además se puede anotar, junta con esta anomalía, otra que es notoria y de la cual se abusa mucho en nuestro medio, cual es, la incorporación en las listas de sufragantes, de individuos que no existen, ya por haber fallecido o ya por ser nombres supuestos, inventados con el simple propósito de aumentar el número de votos en favor de un partido determinado.

Preocupándose más, tanto nuestros gobernantes como el pueblo en general por este problema, y dedicándole más atención, para descubrir todos y cada uno de sus defectos y corregirlos mediante una cultura cívica más difundida, concediendo el voto únicamente a aquellas personas capaces y conscientes; cuando el pueblo llegue a comprender lo que realmente vale en sus opiniones y decisi no (las que deben en todo momento ser correctas y sensatas), y cuando se comprenda la armonía que debe reinar entre gobernantes y gobernados, procurando un mejor entendimiento en todo lo concerniente al bienestar y tranquilidad públicas, mediante la justicia y el respeto a las leyes, procurando el adelanto general del país, habremos llegado a tener un país ideal, entendiéndolo yo, por esto, aquel país en el cual hay una correlación de actividades entre todos los individuos del conglomerado social sin distinción de clases, a efecto de obtener un adelanto general de éste, tanto en lo moral como en lo material, aunando todos sus fuerzas, como si dijéramos, para la consecución de este fin, que, antes que personalista, es de interés del país entero.

Expreso todo esto, aunque en una forma sencilla, viendo todos los hechos tal como son y contemplando el problema imparcialmente y guiado sólo, por el afán de llegar a tener en el futuro, una política correcta y una Costa Rica más culta y próspera y que su pueblo comprenda éste y todos los problemas que le afecten, y nos sintamos orgullosos cada vez más, de ser sus hijos y merezcamos con más derecho ser exaltados y puestos como ejemplo por otros países.

ALEJANDRO GARCÍA ARGUEDAS,  
Estudiante de Derecho.  
San José, 9 de julio de 1935.

He ahí, querido lector, una palabra tan corta pero analizando sus efectos se escribiría un voluminoso libro en el que puede consignarse la evolución de los pueblos y la tranquilidad de los ciudadanos que han puesto toda la confianza en sus gobernantes y que éstos, a su vez, han correspondido a sus gobernados manejando los fondos públicos con honradez y buen tino. Pero por un hado del destino, tanto en las dependencias de nuestro gobierno central, como en los gobiernos locales, ha habido individuos que no han manejado los fondos públicos con pulcritud, dando por resultado el malestar en la opinión pública. Porque es muy doloroso darse cuenta de estas cosas: desfalcos en tal oficina; irregularidades en aquella dependencia; introducción clandestina de una mercadería por complicidad de un jefe de oficina; que a un empleado le recetan dos y tres sueldos de ciento y más colonnes, dándole así una existencia de burócrata, mientras millares de seres viven en la miseria, dentro de pocilgas, comiéndose, con lágrimas de dolor en sus ojos, un pedazo de pan duro que una mano generosa tuvo la amabilidad de obsequiarlos.

Todo guanacasteco consciente de su responsabilidad ante la masa ignara de los pueblos, debe combatir con energía la falta de honradez de los elementos que, la mayoría de las veces, por merecimientos políticos más que por aptitud en el desempeño de sus cargos, escalan los puestos gubernamentales y cruzan los umbrales de las puertas municipales a manejar, sin ninguna conciencia de responsabilidad moral, los fondos de la comunidad.

Guanacastecos: si Uds. estuvieran dentro de mí ser cuando me entero por la Prensa.

**Cordial Texco**  
ES UN TÓNICO  
HEPÁTICO-ESTOMACAL

sa de que en mi Provincia se registran desfalcos en los fondos públicos, verían como se me estruja el corazón porque veo muy lejanos los ideales de Unión, Fraternidad y Progreso; porque mientras no haya honradez y buen acierto en los gobiernos locales, no habrá progreso para los pueblos; porque mientras no haya confianza en lo habrá fraternidad, pues ésta es lógica consecuencia de aquélla; porque mientras los unos queramos vivir lesionando los intereses de los otros, no habrá unión. ¡Sí! Compromovincianos! Se llegó el momento de que los guanacastecos debemos de cuidar de nuestra dignidad en todas las manifestaciones de la vida. Ojalá que de hoy en adelante no se registren crímenes ignominiosos en nuestra Pro-

vincia, ni merodeos en la cementera del vecino, ni más defraudaciones en los fondos de la colectividad. Seamos leales, honrados y sinceros para formar en nuestro carácter la conciencia de responsabilidad moral, digna en todo hombre que vive en el conglomerado de la sociedad.

Luchemos todos como un solo hombre contra el enemigo común de nuestro pueblo: el hambre, la miseria, los vicios. Cómo? Orientándolo por el ideal de la Unión y Fraternidad. El día que nosotros hayamos extirpado los vicios y despertado la conciencia colectiva y fraternal en nuestros pueblos, hoy adormecida con el opio de los políticos-tros que con sus prédicas hipócritas levantan cismas entre los guanacastecos, entonces y solamente entonces veremos una juventud sana y vigorosa, unida, luchar contra la Naturaleza indómita por arrancar de sus entrañas el sustento de sus hijos, sin tomarse la molestia de pensar que el comunismo, u otro régimen, la va a llevar al paraíso terrenal.

Yo jamás he creído en la dictadura del proletariado, ni en la soberanía popular, mucho menos en el derecho divino de los reyes. Para mí son esas palabras ingeniosas invenciones humanas, nada más... Lo que sí creo firmemente es que los pueblos los gobierna siempre una minoría inteligente, sea cual fuere el membrete que le pongan al poder y que esa minoría intoligente si no es honrada, tienen que ser víctima los pueblos de la piratería de los funcionarios inescrupulosos que a costas del pobre pueblo viven como reyes, sin importarles un comino la suerte de los miserables.

Yo no soy amigo del régimen soviético, pero creo con un sociólogo mexicano: que «debemos imitar de Rusia su admirable rigidez para castigar a los funcionarios deshonrados» y así tendríamos encarnada en nuestros gobernantes esa palabra que tanto en la vida pública como en la privada, beneficia a sus depositarios y que se llama CONFIANZA.

A. SANTANA C.

Anúnciese en "El Guanacaste"

## La Municipalidad de Grecia pone en discusión el deslinde de límites Guanacaste-Alajuela

«Se solicita el deslinde claro y legal de las provincias de Alajuela y Guanacaste en la región fronteriza con Nicaragua».

«Se alega que los lugares llamados Upala, Los Chiles y San Rafael son parte integral del Cantón de Grecia, Provincia de Alajuela, lo mismo que la región de Río Cuarto».

En «La Prensa Libre» del 12 de los corrientes se lee la nota anterior, que a nadie más que a la Provincia de Guanacaste interesa.

Nos parece que la división territorial actual no está en

concordancia con lo que debe ser, pues señalar a Upala y Los Chiles cuya comunicación natural es con los centros urbanos del Guanacaste, es algo inconveniente y que debe modificarse a la mayor brevedad posible.

«La Casa de Guanacaste», por mi medio, excita a los Municipios de dicha Provincia para que corroborando la iniciativa del Municipio de Grecia, se dirijan a la Secretaría respectiva gestionando el deslinde en referencia, apersonándose desde luego en tal sentido, para lo cual los socios de esta Casa, están a la disposición de los Municipios guanacastecos, sin que tengan que hacernos ninguna remuneración.

MANUEL J. GRILLO A.

Para el Hígado  
TOME  
**Cordial Texco**

### Jesús Cedeño Marín

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo en artículos de jarcia como alforjas, jáquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

TODO en las MEJORES CONDICIONES de PRECIO  
MERCADO CENTRAL de SAN JOSE - FRENTE al 'GREMIO'

### Pensamientos

—Afine su lengua en el yunque de la verdad.—Pindaro.

—Nada es más fácil que criticar: no se necesitan, ni talento ni sacrificios, ni cerebro, ni carácter para establecerse en el negocio de refundar.—Robert West.

—Cuanto más instruido es un hombre, más necesaria es

### AVISO

Deseamos adquirir máquina de escribir nueva o vieja en buen estado, en condiciones favorables de pago.

Dirigirse a La Casa de Guanacaste. Altos de La Esmeralda. Frente al Teatro Raventós.

para el bien de la comunidad, enseñarlo a hacer buen uso de sus conocimientos. La instrucción es una espada con doble filo y puede ser peligrosamente usada si no se sabe manejarla. — Wu Ting Fang.

Para el Estómago  
TOME  
**Cordial Texco**

## LA MARCHA DEL TIEMPO

### MAYOR RAPIDEZ



requieren los negocios y los diarios detalles de la vida moderna: la carreta, el coche, el automóvil... y ahora: LOS BIMOTORES, marcando el progreso y ofreciendo la mayor rapidez en el transporte de pasajeros y encomiendas.

### MAYOR SEGURIDAD



pide el público, ya sea al cruzar las calles o al subir a los vehículos... y ahora: LOS BIMOTORES le ofrecen el máximo de seguridad y de confort en sus viajes, uniendo a la rapidez todas las ventajas apetecibles.

### MEJOR SERVICIO



es el lema de la Empresa Macaya de Aviación, con sus BIMOTORES y su perfecta organización: hora exacta: trato cortés y amigable, la debida atención a los pasajeros y a la carga, rapidez y seguridad ante todo.

## AEROVIAS NACIONALES

a sus órdenes.

## ZAPATERIA LA LUCHA

DE ISMAEL MURILLO  
Conocida por todo el comercio de Guanacaste por sus precios y calidad que no admiten  
**COMPETENCIA**

## Almacén "R. Urbina G."

SAN JOSE - Teléfono 3356

primera necesidad  
Puntarenas y Guanacaste

## Cuando Ud.

visite Puntarenas,  
arréglese siempre en la popular

## BARBERIA DE "CHITO"

y quedará satisfecho.